
与流浪儿交朋友
那时，拍戏的空余，他们还会带

我去外滩排污沟旁看流浪儿的“寓
所”，到苏州河畔和流浪儿童一起在
桥上推三轮车，一道抢饭店拿出来的
剩饭，并和许多流浪儿童交了朋友，
我熟悉了他们的苦难身世和辛酸经
历，我同情他们，也更热爱他们了。

在肇嘉浜两岸，我看到过船民
那连狗都不如的生活，我忘不了有
多少人是住在用废旧自行车钢圈搭
起来的“滚地龙”里，“房”高还不足
自行车的钢圈高（因为一半是埋在
地里当墙基），睡觉时得钻进钻出。

为了像三毛一样赤脚走路，开
始时我是穿着袜子走，电影正式开
拍后我已习惯光着脚满地跑了。在
拍电影过程中，我一直是赤脚生活
的。记得电影拍完后，妈妈爸爸特意
给我买了一双新皮鞋，那是我生平
第一双皮鞋，可我就是不肯穿，还是
赤脚舒服，自由自在。

电影《三毛流浪记》的场景，多
半是在实地现场拍摄的。在人群熙
熙攘攘的外滩，流浪儿有的奔跑着
卖报，有的在捡香烟头；在四川北路
桥头，流浪儿争抢着推三轮车上坡
过桥，向坐车人讨几个小钱；风雪严
寒的冬天，树都包上了稻草，而衣不
蔽体、饥寒交迫的流浪儿们，夜晚无
家可归，天天都有冻死、饿死、病死
的孩子……这一场场、一幕幕活生
生的景象和漫画融为一体，深深地
印在我的心中，使我对当时不公平
的黑暗世界产生了和三毛一样的不
满情绪，播下了与三毛一样的反抗
的种子。

饿着肚皮抢糨糊桶
在拍三毛喝糨糊一场戏时，乐平

伯伯画的三毛喝糨糊后来肚子痛的
漫画给我的印象太深了。为了把这场
戏演得逼真，前一天导演就和我商

量，说：“龙基，为了明天拍好喝糨糊
这场戏，你是不是可以今天晚上不吃
饭饿肚子？”我爽快地答应了。

第二天下午开拍时，尽管我知
道给我喝的不是糨糊，而是加了糖
的藕粉，可真要我捧起又脏又破的
糨糊桶喝的时候，我是很不情愿的，
怕肚子痛。于是导演带头先喝，我才
试着用嘴抿一抿，感觉很好，便大口
大口地喝起来，于是就出现了小三
毛抢糨糊桶猛喝的镜头。结果等镜
头拍完了，他们也没能从我手上把
糨糊桶抢下来，因为加糖的藕粉太
好喝了。

三毛的造型是按照乐平伯伯的
漫画设计的，那蒜头似的圆鼻子是
用泡泡糖做的。而那三根毛，其实是
用外面粘着毛绒的三根铜丝贴在橡
皮膏上，然后再贴到我的光头上，造
成了“三撮毛”。为了贴住这三根毛，
化妆师辛汉文伯伯和姚永福叔叔每
天都给我剃头，还要用剃刀刮头，那
把剃刀在我头顶心上来回刮。有一
次我实在吃不消了，头来回扭动，他
用手打了一下我的头，顺口道：“小

赤佬，头勿要乱动! ”我本来就不情
愿，便立即回过头顶了一句：“你
是———老赤佬! ”结果双方很认真地
大吵了一场。当时的情景，都被导演
看在眼里。后来严恭叔叔对我说，他
们把这个场景搬到了电影中，就是三
毛和贵妇人夫妇争吵的场面和对话。

大明星客串“豪门大宴会”
在电影中有一场“豪门大宴会”

的戏，布置富丽，场面豪华，其实那
并不是实景，而是在中电二厂摄影
棚里搭的布景。棚顶是一个玲珑的
小模型，通过摄影技术把小顶和大
厅衔接成一个完美的整体。

众多男女贵宾都是著名的大明
星客串演出，这在中国电影史上是
空前的。因为场面宏大，一连拍了一
个星期，每天为接送全体女明星到
美发厅做头发，就用了五辆轿车。这
些大明星中有上官云珠和她的女儿
姚姚、中叔皇、朱莎、吴茵、林默予、
奇梦石、孙道临等阿姨和叔叔们，还
有沈浮和高依云、应云卫和程梦莲、
魏鹤龄和袁蓉、项堃和阮斐、新婚不

久的赵丹和黄宗英，凌之浩和沙莉、
刁光覃和朱琳等七对夫妇参加。他
们参加宴会的服饰都是各人自己设
计的新奇时装，以此显示出当年的
穷奢极欲。他们参加演出全是义务
的，没有收一分钱。

在电影《三毛流浪记》中，我记
得扮演小学看门人的是刁光覃，警
察是石炎，小老大是丁然。爷叔是关
宏达，阿姨是黄晨。贵妇是林榛，老
爷是杜雷。男仆是薛敏，家庭教师是
莫愁，瘌痢头是孟树范，小牛是王公
序，老乐师则是我父亲王云阶。

"#$# 年 % 月上海解放后，上海
市军管会艺术处处长夏衍提议，将

《三毛流浪记》剧本原来的结尾再加
一个三毛欢庆解放的结局，作为庆祝
解放的献礼片上映。这部影片开拍于
解放前，完成于解放后，成为中国唯
一一部跨越解放前后的“跨时代”影
片，也是唯一一部有着双片尾的特殊
影片。正因为如此，在新中国成立后
文化部第一次电影评奖———“"#$#&

"#%% 优秀影片奖”中，对这部影片到
底属于解放前还是解放后存在着争

议，以至该片未能参加评选。
"#$# 年 "' 月 " 日中华人民共

和国成立，《三毛流浪记》成为新中
国成立后第一部在上海公映的国产
故事片。当时上海最有名的六大影
院———大光明、南京、美琪、沪光、皇
后、黄金等同时参加头轮公映，受到
了广大观众和电影界的欢迎和赞
誉。在公映期间，上海市影剧协会妇
女委员会组织了一次义卖活动，我
和电影明星们在电影院门口，出售
特地请张乐平绘制的一套三毛漫画
卡片以及专门拍摄的三个“三毛”照
片(即“漫画三毛”、“电影三毛”、“本
人三毛”)。后来该影片在南京、宁波
等地公映，也引起了极大的轰动。仅
仅一个月时间，电影《三毛流浪记》
就红遍了全国。

*' 世纪 +' 年代后，这部电影
在国内外获得了不少荣誉。*''%

年，在庆祝中国电影诞生一百周年
之际，《三毛流浪记》获得了“中国第
十届国际儿童电影节颁发的建国六
十周年优秀儿童形象奖”。

!摘自"上海滩#!"#$年第 ##期$

我就是“三毛”（下） ! 王龙基

" 剧照%三毛抢糨糊桶 " #%$%年 #&月&三毛流浪记#首映时的电影海报 " 众明星参加'豪门大宴会(拍摄时合影
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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#身份已经暴露

燕子和老方当天赶回大同。老方的身份
已经暴露，不能再留在梨山镇。两人讨论了一
路，老方却还是想不明白，自己为何就暴露
了。老方把已经获得的信息告诉燕子：前年机
械厂改制，改名大同永鑫，来了个姓叶的老
板，厂子又扩建了一部分，把附近的几个粮仓
也买过来，改建成了车间，弄了一些不能用的
旧设备来，生产一点都没扩大。据老方
判断，新车间和二手设备是为了做样
子的，这样工厂的财产才有可能虚报。
所有的机床不过才两三百万，可按照
香港怡乐收购大同永鑫时的验资报
告，固定财产有快五千万美元，两千万
是厂房和地皮，三千万是设备。其实梨
山镇的地皮能值多少钱？验资报告这
种东西最不可靠，只要愿意花钱，什么
样的验资报告拿不出来？

“可验资报告应该是购买方找人
做的，难道香港怡乐自己会坑自己？”
燕子不解。老方把眉毛一扬：“那可难
说。怡乐集团是不是上市公司？”“是
啊？”燕子点头。“那不就得了！上市公
司的钱，又不都是董事的。如果董事们能把股
东的钱变成自己的钱，那有什么不好？这种事
儿还不是很常见？”“也就是说，叶永福和怡乐
集团的控制人串通好了？”燕子恍然大悟。

“我看有这个可能。香港老板支招，找个
地头蛇来办事儿。所以姓叶的说不定拿的压
根儿就不是大头。我看那……那什么来着？香
港福佳的那三个股东？”“金盛、长佳、紫薇。”

“对对对！就这三家公司的股东，除了叶永福，
肯定还有别人。万沅这么大一块肥肉，姓叶的
也不能独吞！”“你是说，除了姓叶的和香港股
东，当地别的领导可能也有份儿了？”“估计
是。该喂的都得喂饱了，不然哪儿能那么好办
事儿？派出所都跟自己家开的似的。”

“好家伙！这么说来，客户要是真把钱投进
去，不光是投了一堆废铜烂铁，而且还等于间接
参与到腐败案里了？这每一条分量都够足的！还
说把项目搞砸了，我看你这趟来的太有用了！”
燕子双眼闪闪发光，老方却无精打采。

“这些都是咱们的推测，哪儿有真凭实
据？你亲眼看见厂里的设备都是废铜烂铁了？
谁告诉过你那三家公司的股东里有县领导或

者香港怡乐集团的人了？就算有人告诉你了，
白纸黑字的证据在哪儿？”

“那咱们该怎么办？”燕子盯着老方。老方
沉思了片刻：“我试着联系一下万县城里头的
熟人，打听打听看，姓叶的都跟谁混得比较近，
拿到这些人的名单，你再试着查查，他们和大
同永鑫还有香港福佳都有没有关系。至于厂子
的资产嘛……”老方面露难色。

“是不是就只能靠工商档案？”
“其实工商档案也未必能说明什么，
审计报告和验资报告都是人写的。
最管用的办法儿，就是亲自到那工
厂里去，把照片拍出来。”“你是说走
第三步？正面拜访？”燕子疑道，“可
你都已经暴露了。”“是啊！警察都用
上了，自己厂子的保安不会不警惕
的。除非……”

老方眼珠一转。“除非什么？”“你
没去过工厂门口，厂子里没人见过你，
对吧？”燕子摇头：“没有，我在大同一
下火车，就直奔派出所了，全梨山镇除
了派出所里那几个人，没人见过我。”

“那好，呵呵，领导，我跟你请示个事
儿：明天，咱们要不要进厂去转一圈儿？”

眼看快到年底了，对于干销售的，正是几
家欢乐几家愁。大同永鑫的销售员赵强，辛辛
苦苦一年，却欠了公司一屁股债。赵强的业绩
不好，其实也不能全怪他。他是外地人，人生
地不熟。不过赵强也有他的点子。只要跟挖煤
有关系的网站或论坛，不论网站大小，他都登
了大同永鑫的广告，留了他手机。这对本地客
户也许用处不大，但外地客户说不定就因此
找上门来。虽说网上发广告有点像大海捞针，
不能立竿见影。但架不住赵强持之以恒。功夫
不负有心人，果然碰上个大客户———华东最
大的煤矿机械进出口公司的副总。

赵强早晨五点半起床，赶第一趟去大同
的长途车。人家明天中午的飞机回上海。赵强
倒想请领导到厂里来参观，人家根本就没时
间。副总是个烫着鸡窝头的胖老太太，她的小
秘书倒是美得跟天仙似的，一说话就脸红。赵
强向副总做介绍，副总一直让他说到“产品获
,-.#''' 认证”，看来这笔买卖还真有戏。若
能把副总拉到厂里走一圈，晚上再请她吃顿
饭洗个脚，希望就更大了。

神 探
李 动

! ! ! ! ! ! ! ! ! $%#美国领事馆盗窃案

周博士感到蹊跷，这显然不合常规。他将
检测的结果和疑惑反馈到专案组，专案组负
责人马上打来电话追问周博士：“是谁做的鉴
定，是否搞错了？”周博士告知是一位年轻的
同志。负责人提议说：“找一个老练的，最好是
你亲自做检测。”周博士和几位有经验的同仁
反复检测，最后结论一致。

专案组开始重视起来，因为科学是不会
作假的。法医对嫌疑人交代的作案工具与死
者的头部伤口做了比对，也感到不符，另外从
监控录像看，嫌疑人离开现场的身影与被害
人死亡的时间也差距甚大。

重新提审嫌疑人周某，他说这天晚上没事
干，就出来找外快，发现草地上有个尸体后，拿
走了他身上的手机，又顺手牵羊地推走了助动
车。问他为什么交代人是自己杀的，他一脸无
奈地说，我怎么交代也是跳进黄河洗不清，警
察说坦白从宽，我就瞎编争取从宽处理。

经过深入排摸，发现死者的妻子罗顺花
与一名男子有染。此男子系闵行一家酒店的
厨师，叫赵新付，在其家中找到一条蓝色裤子
和一双皮鞋，经 /01 比对，赵厨师皮鞋上的
血迹与被害人李龙祥的血迹吻合，抓来后一
审，赵厨师吓得赶紧交代是死者的妻子逼他
除掉丈夫，以达到两人结婚的目的。案件终于
完美侦破，但回味起来侦查员都惊叹，人命关
天，好险。

刑警这个神秘的职业需要勇猛和智慧，
也离不开细心，更离不开执著。上海市公安
局刑侦总队刑事科学技术研究管理中心理
化室的女刑警丁敏菊，以其柔情似水的女性
特点，在英雄辈出的刑警舞台上与阳刚铁汉
优势互补，将破案的活儿演绎得有声有色、风
生水起。

丁敏菊是上世纪 2' 年代末第二批恢复
高考的大学生，那时大学生非常吃香，各部门
都争抢大学生。"#+* 年秋天，丁敏菊从科技
大学毕业后，与十多个大学生一起被分配到

刑事侦查处。刑侦处像宝贝一般将这些“小知
识分子”分到科技含量高的技术科。丁敏菊凭
着十年磨一剑的精神和毅力，从零开始钻研，
虚心好学，执著攻坚，终于从一名初出茅庐的
青涩学子，成长为一名学有专长、事业有成的
刑事技术高级工程师，并且成为理化室主任
和专业学科带头人。她带领她的团队先后协
助破获了爆炸、纵火和凶杀，以及盗窃等各类
重大刑事案件。

丁敏菊到刑事侦查处技术科革新组报到
后，跟着老刑警搞些报警器、电气小设备之类
的活儿。那时，革新组主要是帮助名人故居、
博物馆等处装报警器简单的活儿。两年后她
又被分配到了电镜室，从事扫描电镜配置能
谱仪物证检验，这是一项高科技工作。电镜具
有景深大、图像清晰、高倍率的特点，它能把
受检微粒放大到几百倍甚至几万倍，借助电
镜详尽地洞察物质的微观世界，并能进行微
区的无机元素分析，在侦查破案和司法物证
检验中有不可或缺的作用。

微观世界与大千世界一样，千差万别，且
千变万化。丁敏菊印象最深的，也最为成功的
是上世纪 +' 年代发生的那起美国领事馆盗
窃案。

"#+2 年初冬，美国驻上海总领事先生到
上海公安机关报案，称有个三十来岁的男子
多次翻墙到美领馆盗窃。第一次是 "#+3 年
"* 月 ** 日，那天晚上子夜时分，有个神秘的
男子打着手电来到二楼总领事先生夫妇睡
觉的房间，先推醒总领事先生的夫人，她迷
迷糊糊睁开惺忪的双眼，惊讶地发现有个男
子兀立眼前，吓得她赶紧推醒丈夫。总领事
先生边穿衣服，边用娴熟的汉语温和地问：

“你从哪里来？”来者自我介绍：“我是从南京
来的大学生。”于是两人开始围绕着中国的话
题交谈，随着话题的深入，总领事感到对方的
知识和素养不像大学生，总领事客气地与他
握手道别。

总领事像送走来访者一样，也没报警，
更没当回事。然而，他没有想到，时隔一个
月，来者第二次光临美领馆，接着又是第三
次、第四次。先后肆无忌惮地卷走了美领馆
内的美元、港币、人民币、兑换券、金银首饰和
42 盒录像带，以及眼镜、香烟等价值人民币 $

万元的财物。


